

dann nehm' ich einen roten Rock
und auf den Buckel mein Gewehr.
Dann komm nur her, du Schelmfranzos!"
„Hans," sagte Töffel, „lang einmal
die Kiepe her, die hinter dir
im Niedgras steht, und gib dem Mann
von unserm Käß' und Butterbrot.
Ich sammel' indessen dürres Holz;
denn sieh, das Feuer sinket schon."

Ludwig Göltz.

83. Trenn bis in den Tod.

Fern an der chinesischen Küste kreuzte im Sommer 1896 ein Kanonenboot, der *Iltis* genannt. Durch seinen eisernen Panzer war es gegen alle Gefahren geschützt, die von Menschen ihm drohen konnten. Stolz wehte die schwarz-weiß-rote Flagge vom Hauptmast und verkündete den in der Fremde weilenden Deutschen den Schutz des Reiches.

Der 23. Juli war ein schöner, sonnenklarer Tag. Friedlich ruhte das Meer. Die Mannschaft des *Iltis* war mit ihrem gewohnten Tagewerk beschäftigt; der größere Teil der Offiziere befand sich auf dem Deck. Der Kommandant, Kapitänleutnant Braun, stand mit dem Utkiekmann im Vorderteile des Schiffes und blickte scharfen Auges über das Meer hinaus. Seine Miene verriet, daß er etwas wahrnahm, was seine Besorgnis erregte. Er nickte dem Utkiekmann ernst und verständnisvoll zu, als wollte er sagen: „Ja, es ist so; ein Taifun ist im Anzuge." Mittlerweile war Regenwetter eingetreten. Die See ging unruhig, und eine braune Wolkendecke hatte sich von Osten her über den Himmel geschoben. Der Wind nahm zu, und abends gegen 10 Uhr wehte er so stark, daß die Sturmsegel gesetzt werden mußten. Aber noch dachte niemand an eine ernste Gefahr. Hatte sich das Schiff doch schon in so manchem Wetter bewährt!

Plötzlich breitet sich dichter Nebel über das Meer und hüllt das Schiff in undurchdringliche Dunkelheit. Der Kommandant gibt ruhig seine Befehle, und jeder Mann tut auf seinem Platze seine Schuldigkeit. Aber bald folgt das Schiff keinem Gebot, keinem Steuer mehr. Der Taifun hat es erfaßt. In rasender Geschwindigkeit dahersauhend, in wildem Wirbel sich immer um sich selbst drehend, reißt er die Bogen zu Turmeshöhe empor. Wie ein Spielball wird das schwere Schiff umhergeschleudert. Jetzt schießt es pfeilschnell